

La guerra engendrada por los antagonismos capitalistas, siempre perjudica brutalmente y nunca beneficia a los trabajadores. Hay que oponerse a la guerra por todos los medios

JUSTICIA SOCIAL

Año V Núm. 186

Mahón, 31 Agosto 1935

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

LA GUERRA, QUE LLEGA

III

La guerra en la actualidad se produce, pues, fatalmente, por encima de los hombres que no pueden evitarla, porque no son ellos los que la originan, sino el modo de producción capitalista en donde en vez de ser las cosas administradas por los hombres, son los hombres dirigidos e impulsados por las cosas. No se produce la guerra porque se hable de ella; al contrario, cuando se habla tanto, un día y otro, de ella, es porque se presiente su inminente peligro. Mejor dicho, se sabe, pulsando las distintas situaciones económicas de las naciones, cuando éstas víctimas de un colapso prolongado que las coloca en trance mortal tienen que recurrir a la guerra que, entre otras ventajas, representa una sangría que descongestiona parte de la riqueza acumulada restableciendo la circulación y, por otro lado, la desaparición de parte del proletariado del ejército de reserva—parados forzosos—que supone un peligro para la tranquilidad del capitalismo. Una guerra actual no indica más, según las anteriores particularidades, que la incongruencia completa de un sistema de producción que tiene que sacrificar las riquezas producidas, por una parte, y por otra, restarle esa riqueza a los menesterosos a los que no obstante lleva al matadero. Si las guerras se produjesen porque se habla de ellas, de igual modo se podría influir cuando se tratara de conseguir cualquier mejoramiento social o político. ¡Cuántas luchas se suprimirían con tal arbitrio!

Vemos que si la guerra en nuestros días no tiene otro origen que los antagonismos y las contradicciones inherentes al régimen de producción capitalista, agravados a medida que éste asciende en su desarrollo, no es posible terminar con la guerra, sino terminando con la causa que la produce. Se arguye, por algunos, que el proletariado puede terminar con la guerra negándose a la fabricación de armamentos. Aun suponiendo que tal fuera posible, se habría terminado con los armamentos, pero no con la guerra, que tendría lugar valiéndose de armas primitivas, admitiendo, claro es, que todo el proletariado de todo el mundo se negase a fabricar armas. Porque no son los armamentos los que producen la guerra, sino la inevitabilidad de ella, mientras subsista la apropiación privada de los medios de producción y cambio, la que exige la fabricación de armamentos.

Ahora bien; si dentro del actual sistema la propia burguesía es incapaz de dirigir la producción, como se prueba por la destrucción de mercancías con el fin de restablecer los precios cuando no encuentra salida para ella, o por la restricción en la fabricación mientras la mayor parte de la sociedad carece de lo más necesario, menos libertad tiene el proletariado para cruzarse de brazos negándose a producir lo que él cree perjudicial. Si esto fuera posible, lo sería también la completa libertad del proletariado; y éste, como ya es sabido, no tiene más libertad que la de alquilar su fuerza de trabajo. Y quien se alquila no puede ser libre. Precisamente las leyes sociales no son más que el reconocimiento de las condiciones de inferioridad del trabajador que, frente del capitalismo, no tiene otro recurso que aceptar las condiciones que se le quieran imponer o morir de hambre. Para que el trabajador fuese libre para trabajar o no, sería preciso que además de su fuerza de trabajo dispusiese de otros medios de subsistencias, en cuyo caso habría perdido su condición de proletario cuya genuina característica es ésta: la de tener que vender su fuerza de trabajo. Esto sin contar con que a medida que aumenta los parados forzosos constituyendo un amenazador ejército de reserva, esos reservistas están dispuestos a llenar los huecos de los desertores. Por eso al go el fascismo, uno de cuyos principales objetivos es el aherrojamiento del proletariado, nutre sus filas con los parados forzosos que coadyuvan con su concurrencia a empeorar las condiciones de existencia de los trabajadores.

MODESTO LLANO

UN NUEVO CAMARADA

Luis Alcalá Zamora

Firman su hoja de ingreso en el Partido Socialista los afiliados Jiménez de Asúa y Vidarte

En el número 20 de la calle de Carranza donde tiene instaladas sus oficinas el Partido Socialista. Clausurada la Casa del Pueblo, suspendido *El Socialista* y empujadas brutalmente todas las actividades del Partido y de los Sindicatos a la clandestinidad, la organización socialista se resiste a ella y ha concertado en este local los esfuerzos vitales más imprescindibles. A este domicilio acudió hace días un joven. Esperó a que le atendieran. Había otros antes que él que fueron haciendo sus consultas y resolviendo las cuestiones que allí les llevaban. Al llegarle el turno, este joven planteó su deseo con las palabras indispensables:

—Quiero ingresar en el Partido Socialista y deseo que me informen de lo que debo hacer.

—¿Qué oficio tiene usted?— le preguntó el compañero a quien se dirigía.

—Soy abogado.

—Pues tiene usted que ingresar previamente en el Sindicato de los abogados. Luego suscribir un impreso solicitando el alta en la Agrupación, cuyo impreso deberán firmar dos compañeros afiliados.

Ya se retiraba el joven cuando Vidarte le llamó.

—He oído que decía usted ser abogado.

—Sí.

—¿Cómo se llama usted?

—Luis Alcalá Zamora y Castillo.

El propio Vidarte, con Jiménez de Asúa, le firmaron la petición de alta en la Agrupación Socialista madrileña, cuyo Comité ejecutivo se reunía días más tarde y acordaba admitirla. Por este acuerdo el compañero Luis Alcalá Zamora ha ingresado oficialmente en el Partido Socialista.

El hecho ocurre a diario con insistencia extraordinaria. En ninguna época registró el Partido Socialista tantas peticiones de ingreso. Bien es verdad que tampoco hubo en ninguna época menos bajas que en la presente. El hecho, por lo tanto, es aterradoramente vulgar. Sigue siéndolo aunque ese nuevo afiliado, ya socialista militante, sea el hijo del presidente de la República. Pero las actuales circunstancias prestan a esta inscripción un relieve especial, que es imposible desconocer. Pásemos por alto, aunque nos tiene el tema, el drama íntimo del nuevo camarada. Ni es momento para examinarlo, ni quizá fuera discreto alumbrar sus vibraciones. Basta aludir a él para que todos nos lo imaginemos en su auténtica proporción. Basta meditar un instante en el proceso espiritual de este nuevo com-

pañero, que comienza en la sorpresa íntima, engendra luego esa enconada batalla de la duda y determina más tarde, no sin dolor, la resolución por la cual se manifiesta públicamente ganado por la doctrina socialista.

Cuando crujían ya los agrietados pilares de la monarquía y alboreaba la República, Ossorio y Gallardo (también hay un hijo de Ossorio y Gallardo en el Partido Socialista), con ese ingenio entre irónico y piadoso que le caracteriza, confesó que en su casa se había hecho republicano hasta el gato. No hace muchos meses le visitaba un amigo nuestro al que confesaba—ahora con irónica tristeza—que en su casa hasta el gato se había hecho socialista. Un período revolucionario como el que hace años venimos viviendo en España nos mete muy dentro el incentivo de nuestros afanes y uno los siente palpar mientras se da cuenta de que aquellas vehemencias primeras, con las cuales se encendió la ambición de un mundo mejor, van sonando a falsas y adquieren el mismo tono dramático con el cual se anuncia una dolencia.

El ansia de vitalidad es más fuerte que las amarras de una pasajera convicción doctrinal que vemos morir dentro de nosotros, sintiéndola desgajarse sin pena, más bien con alegría de quien se sacude un lastre hasta hace poco llevado como un airón ilusionado y ya marchito y sucio antes de que nos haya dado tiempo a pasearlo en triunfo entre nuestras manos. Se decanta así nuestra inclinación. Va arrojando vestiduras y trapos que ayer nos enamoraban y hoy nos ruborizan. Se estiliza la doctrina. Se depura nuestro afán y en este proceso de sustanciación venimos a dar con la roca en la que se asentó nuestra esperanza, un plinto en el que estaba encajado el motor capaz de lanzarnos a la pelea y que si al comienzo nos llevó con dolorosas desorientaciones por perdidos vericuetos que no tenían salida a la luz soñada, ahora, cuando ya agarran nuestras manos la dirección clara, la que en definitiva queríamos seguir, echamos a andar con un gesto resuelto y nos ponemos al lado de los que caminan con certero instinto de su meta. El tiempo revolucionario es tan avasallador que pone canas en los recién nacidos. La experiencia se capta por minutos y la decepción nos llega por segundos. Se abre el arco de nuestra vida y por él entra el raudal de los años tan solo en el transcurso de los días.

El Partido Socialista es hoy como uno de esos monstruos mitológicos a los que en vano se pretendía dar muerte. Mas no por esta imposibilidad cesa la irritación de la dentellada. Rabiosamente, con las fauces llenas de espuma y abrasadas de veneno, todos clavan en él sus dientes. Muerden, muerden y el hilito de sangre surge para calmarlos. Redoblan el mordisco y ya la sangre forma charcos. Pero el monstruo mitológico tiene mares de sangre y quien la derrama no consigue otra cosa sino naufragar en ella.

Los socialistas vivimos hoy en la asfixia más densa. El país se ha llenado de gritos contra nosotros. Acaso es tan ensordecedor el griterío de los que no muerden para que su estruendo pueda apagar el ruido de los puñales con los que nos han cercado y los ayes de los que se sienten traspasados por esta acometida.

También redoblan con fuerza los tambores cuando el piquete de las ejecuciones dispara sobre el que ha de morir. Mas el monstruo mitológico siempre tiene sangre. Todos los días vienen a ofrecérsela. Ahora ha llegado un nuevo camarada: Luis Alcalá Zamora y Castillo.

CRUZ SALIDO

Madrid, 14 agosto 1935.

(De "El Liberal" de Bilbao).

ACTO CIVIL

En Palma, el domingo pasado día 18, tuvo lugar en la Casa del Pueblo, organizado por la Agrupación Socialista Palmesana, un helado de honor, para festejar el nacimiento de la hija de los camaradas Ramón García Galán y Margarita Lladó.

El acto fué muy concurrido y desarrollóse dentro un ambiente de franca camaradería.

Después de servirse las pastas y el helado, el Orfeón Proletario, dirigido por el señor Torrandell, cantó con acierto "Canço pirinenque", "Hijos del pueblo" y "La Internacional", que fueron entusiásticamente ovacionados.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Vicente Vila, Vicente Garcés, Miguel Monserrat Parets e Ignació Ferretjans (éste último presidió el acto), quienes ensalzaron el gesto laico de los padres de la criatura, al sustraerla del remojón clerical y abogaron para que los demás compañeros tomen ejemplo.

El camarada García Galán leyó unas cuartillas, en las cuales expresó el agradecimiento de los familiares de la niña para todos los que habían contribuido a que el acto tuviera brillantez y ofrendó al Partido Socialista la hija objeto del homeje.

El camarada García Galán fué muy aplaudido.

Se leyó una adhesión del camarada Alejandro Jaume, que está ausente de Palma.

Finalizó el hermoso acto con "La Internacional" que fué escuchada por todos los asistentes con el puño en alto.

A la salida se puso una bandeja con destino a los presos políticos y sociales.

Indulto para los condenados
Ni una pena de muerte más
¡Abajo la pena de muerte!

Experiencias de reducción de la jornada de trabajo

En numerosos casos, las reducciones de la jornada de trabajo se inspiran en el principio de la semana de cuarenta horas, y han sido aplicadas efectivamente en cierto número de países sea por vía de disposiciones legislativas o administrativas, sea por convenios colectivos, o sea por decisiones espontáneas de los patronos obrando aisladamente.

El hecho más importante para señalar en este respecto es, evidentemente, la reducción general de la duración del trabajo que ha sido realizada en los Estados Unidos por la aplicación de los códigos adoptados en virtud de la ley de reparación nacional o en ejecución del acuerdo presidencial de reemplazo.

En la mayor parte de las ramas de la industria, comprendidas la textil y la metalúrgica, ha sido instituida la semana de cuarenta horas; pero en algunas otras ramas tales como la del vestido, aparatos eléctricos y construcción marítima, han fijado una duración del trabajo menor. Esta es, de ordinario, 35 a 36 horas por semana.

Por otra parte, el horario del trabajo prescrito sobrepasa las cuarenta horas, principalmente en los transportes y en ciertas ramas del comercio al por menor.

A primeros de año el 90 por 100, aproximadamente, de los patronos de los Estados Unidos estaba sujeto a las estipulaciones de los códigos, o a las del acuerdo presidencial de reemplazo; de suerte que se puede decir que, en la práctica la mayor parte de los trabajadores hacían en esta época cuarenta horas o menos por semana.

El movimiento en favor de una duración más corta del trabajo ha hecho, igualmente sensibles progresos en otros países. En Australia, por ejemplo, la ley del Queensland sobre el arbitraje en la industria, ordena al tribunal industrial prescribir en todas las instancias en que intervenga una duración máxima de cuarenta y cuatro horas por semana.

En el Canadá, una ley de la provincia de Quebec autoriza la reducción de la jornada de trabajo, por una orden del Consejo, en todos los ramos de la industria que no está expuesta a la competencia de otras provincias del dominio o del extranjero.

En consecuencia, la semana de cuarenta horas está aplicada en la edificación; así como para los trabajos pagados o subvencionados por el Gobierno o por las autoridades locales.

En Alemania, aunque no se hayan adoptado medidas legislativas prescribiendo una duración de trabajo reducida, la semana de cuarenta horas está, de hecho, en vigor, en ciertos ramos de la industria o en ciertas regiones.

En la Gran Bretaña, no ha habido hasta el presente, ni medidas legislativas ni convenios colectivos generales en la materia; sino cierto número de empresas han introducido aisladamente una semana de trabajo reducida.

Se constata por otra parte que el régimen de la jornada de ocho horas y de la semana de cuarenta y ocho horas está consolidada y reforzada en cierto número de países. Tan es así que en Italia, una ley promulgada en marzo de 1933 permite a este Estado retirar las reservas puestas a su ratificación del convenio de Washington.

En Francia, diversos decretos han extendido a ciertas profesiones accesorias las disposiciones de decretos existentes tomados en virtud de la ley de 1919 sobre la duración del trabajo.

En Bulgaria y Panamá, el régimen de la jornada de ocho horas se ha extendido a los establecimientos comerciales. En fin, el convenio de Washington de 1919 ha sido ratificado en el curso del año último por la República Argentina, Colombia, la República Dominicana y Uruguay.

Por otra parte, el movimiento que aspira a reducir la jornada de trabajo ha avanzado también en este sentido, logrando disminuir el número de trabajo extraordinario.

En este aspecto se han tomado medidas en Bélgica, Francia, Colombia

británica (Canadá), Letonia, Países Bajos, Suiza, Checoslovaquia, etc.

Estos hechos parecen indicar que se concede una atención cada vez mayor a la reducción de la jornada de trabajo tratada no sólo como un medio de fortuna temporal, empleado en período de crisis, sino también como una necesidad cada día que pasa más evidente del régimen industrial moderno.

«Aunque el progreso de la técnica no se manifieste igualmente en todas las ramas de industria, declara M. Butler, se debe cuidar de sobrestimar la medida en que la estructura general de la industria se halla modificada por la evolución reciente en la vía del maquinismo y de la racionalización.

«El problema general no es ciertamente, nuevo. Hay siempre una suplantación de la mano de obra por el perfeccionamiento de la técnica mecánica y administrativa; pero más pronto o más tarde, una parte importante de los trabajadores así suplantados han recontrado un empleo, ya en la misma rama de industria ya en otra.

«Esta vez, sin embargo, el problema se presenta bajo un nuevo aspecto, por el hecho del ritmo que ha tomado el movimiento. La cadencia del progreso técnico está en nuestros días, acelerada tan rápidamente que la adaptación de la mano de obras y las posibilidades de reemplazo no han podido seguir.

«Se puede decir que es el defecto del sincronismo, en el funcionamiento actual del sistema industrial, quien ha hecho reconocer la oportunidad de reducir la duración del trabajo, tanto por motivos de orden económico como por razones de orden social.»

MANUEL LOIS

La agricultura en la Unión Soviética

Mientras en los países capitalistas se dictan órdenes restringiéndose en gran cantidad el número de hectáreas para la siembra, aumentando con tales medidas el paro y el hambre de los campesinos, en Unión Soviética por el contrario se incrementa la labor en los campos de año en año, hasta llegar a extremos tan importantes como los constatados en la temporada agrícola actual.

El plan del Estatuto prevee para la primavera de este año, la siembra de 93 millones ochocientos mil hectáreas.

En 1.º de Enero de este año, más de 16 millones de familias campesinas, se encuentran agrupadas en 240 mil koljoses. La industria soviética se propone con su gran esfuerzo el total equipamiento de los elementos necesarios a la agricultura.

Cuando los primeros tractores extranjeros fueron importados, Lenin, calculó la necesidad de construir 100.000 tractores en Rusia. Recientemente la fábrica Kharkov ha entregado esos 100.000 tractores.

Esta primavera, 240.000 tractores y más de 3.000 millones de máquinas diversas trabajan en los campos soviéticos. Este año, la primavera ha llegado un poco tardía. En 1934, el 20 de marzo, los trabajos agrícolas estaban comenzados en 25 regiones, mientras que este año 19 regiones solamente han comenzado las siembras al fin de marzo. El 5 de abril, 9.238.000 hectáreas se han sembrado, sobre 1.300.000

de menos que a la misma fecha del año pasado.

El tiempo presentóse apaciguado durante los diez primeros días de abril, dejándose sentir este mejoramiento de temperatura en casi todas las regiones de la parte europea de la Unión.

Los koljozianos se han apresurado a aprovechar este mejoramiento y en 10 de abril, las siembras estaban en curso en 25 repúblicas y regiones; en 5 días, 5 millones de hectáreas han sido sembradas, llegando a sembrar una superficie de 14.405.000 hectáreas.

No solamente el retraso constatado en 5 de abril ha sido alcanzado, sino que se ha ganado un millón de hectáreas más a las cifras registradas en 10 de abril de 1934.

Los koljoz han llegado a sembrar 12 millones de hectáreas sobre 17, 6 por 100 del total previsto para la primavera de este año; los Sovkos se encuentran en segundo lugar con 1.870.000 hectáreas sobre 16, 3 por 100.

En cuanto a las explotaciones individuales, han sembrado, según se juzga, 526.000 hectáreas sobre 4, 7 por 100. Hemos de hacer notar que los campesinos individuales comienzan ordinariamente a sembrar más tardes que los koljoz.

Entre las regiones más importantes y destacadas en la siembra, hemos de citar la región Mar de Azov Mar Negro. De 5.000.000 previstas para el plan, 51, 9 por 100 han quedado sembradas el 10 de abril; la Crimea ha cumplido con 56, 3 por 100 del plan y el Tadjikistán 55, 8 por 100. En lo concerniente a Ucrania, esta región ha dejado sembrado el 10 de abril, 6.043.000 hectáreas; no obstante, todas las regiones de esta república no han podido cumplir el plan de esta proporción; las regiones de Vinnitza y del Donetz marcan un cierto retraso sobre las otras regiones de la Ucrania. El 1/6 del plan global de las siembras que quedando realizado el 10 de abril.

Diversas medidas agrológicas puestas en práctica son las principales razones de estos rendimientos. En el año de 1934, estas labores alcanzaron una extensión de 38 millones de hectáreas, por lo tanto representa un aumento de 50 por 100 las efectuadas en este año sobre las del pasado.

Las medidas agrotecnicas, los progresos de la mecanización de la agricultura, y en fin, las decisiones adoptadas por el Congreso de los Koljozianos, concurren a crear una situación particularmente favorable a los trabajos agrícolas de este año patentizados de antemano en nuestra información.

Composición y texto traducidos por

J. FUENTES CALDERAS

CONCIERTO

Programa que ha de ejecutar mañana domingo día 1 de 9'30 a 11'30 en el paseo de la Libertad la banda «Bartolomé Mir»

- «El manto real», pasodoble; Juan Suñé.
- «Miramar», foxtrot; Juan Suñé.
- «Zoraya», danza árabe; C. Flores.
- Intermedio sinfónico de la revista «La pícaro molinera»; P. Luna.
- «Brisas de Málaga», zambra; Ledesma.
- «El hombre bueno», pasodoble; P. García.

¡LA CARIOCA!

La virgen guerrera y el alcalde popular

De cierto tiempo a esta parte, ya se sabe, quizá para dar una buena prueba de pacifismo y neutralidad se procura insertar en todas las fiestas populares cualquier numerito de carácter bélico. Y como todas las fiestas populares en la República laica, gracias a Dios, siguen siendo fiestas religiosas, resulta que la piadosísima Iglesia ayuda también más o menos directamente a ir preparando al pueblo ideológicamente para la guerra. El suceso no es casual. La religión, tras su mentiroso *no matarás*, está siempre al lado de la burguesía cuando esta tiene que resolver alguno de sus problemas derramando sangre. El Vicario del Cristo que arrojó a los mercaderes del templo—porque los mercaderes todavía no estaban en el Poder—lo mismo ayuda a bien morir a cualquier condenado a la última pena por haber transgredido el sacrosantísimo orden burgués, como bendice un cañón, como se presenta en ambas trincheras contendientes, poniendo a Dios en un verdadero aprieto.

Ahora le ha tocado su turno bélico a la Virgen de Gracia en cuyo honor el ministro de Marina tiene prometido enviar dos destructores satisfaciendo así una petición de nuestro popularísimo alcalde. Dos destructores fondeados en el puerto, posiblemente, no le darán gran esplendor a las fiestas de *la Mare de Deu*, pero en cambio las tripulaciones de los destructores al desembarcar si le darán algún esplendor a los honrados comerciantes y otros «adherentes». Nuestro popularísimo alcalde queda bien así con su gremio, con la Virgen de Gracia y con *sa cova d'es judius*, de donde cualquier día sale un gobernador para la provincia.

Con quien tal vez no quede tan bien nuestro popularísimo alcalde, es con el pueblo que, a lo mejor, en lugar de destructores cree que se le hubiera dado más esplendor a la fiesta con unos cuantos jornaleros que reparasen la pavimentación aduareña de muchas calles de Mahón.

¡Qué lástima!

También nuestro popular alcalde, para dar más realce a nuestras fiestas de Septiembre—el laicismo de nuestro Ayuntamiento impide el llamarlas de la Virgen de Gracia—tuvo el acierto de invitar al ministro de Marina para que honrase con su presencia nuestros tradicionales festejos.

Profundísimo pesar nos ha producido que tan ilustre personaje no pueda visitarnos, ya que las fiestas pierden tan gran aliciente como hubiera sido que el Sr. Rojo Villanova nos las amenizara con sus chispeantes chistes baturros. ¡Lástima de ocasión que se ha perdido de reunir la totalidad de nuestro Ayuntamiento! Porque ningún concejal habría cometido el desaire de no asistir al banquete oficial que, con motivo de tan honrosa visita, se le habría ofrendado al enemigo del Estatuto de Cataluña.

Por fin se va

Uno de estos días, partirá para Méjico nuestro nuevo embajador en aquella República, don Emiliano Iglesias. El vapor que lo conduzca lanzará las tres pitadas de ordenanza, y nos quedaremos sin el político pontevdrés, que parte para la patria de Moctezuma que se dejó morir de hambre cuando fue prisionero de los españoles.

Le deseamos un feliz viaje a don Emiliano y una vuelta parecida a la de Mambrú.

No tiene nada de curioso

«El Bien Público» reproduce, encontrándolas curiosas y algo más, dos noticias publicadas en su piadoso colega «El Iris» de Ciudadela. La primera hace referencia al entierro de nuestro camarada Francisco Marqués y en ella expelen la bilis que les produjo la postrera y grandiosa manifestación de simpatía del proletariado ciudadelano a tan valioso compañero.

En la segunda noticia nos cuentan que una señora, vistiendo pantalón, en la calle del Obispo Vila, estaba haciendo gimnasia con un grupo de jovencitos. Suponemos que esos jovencitos no serían los alumnos del Seminario Conciliar establecido en dicha calle. Y si lo encuentran curioso el que una mujer vista pantalón, a nosotros nos extraña que ellos se asombren de eso, ya que el director de «El Iris» es un hombre y no lleva pantalones.

TEATRO PRINCIPAL

Días 7 8 y 9 de septiembre de 1935

Fiestas mayores de la ciudad

PRESENTACION DEL SUPER ESPECTACULO

HABANA-SEVILLA

Veáanse detalles por carteles y programas de mano.

REFLEJOS

DESDE CADIZ

Carta abierta

Notas varias

U. G. T.

Sr. Inspector del Trabajo.

Mahón.

Hemos visto publicados en la prensa local, sendas circulares encaminadas a recordar a la clase patronal de esta isla, el deber que tienen de dar cumplimiento a la Legislación Social vigente.

Con el propósito de facilitarle el cumplimiento de su misión, nos permitimos dirigirle la presente carta para rogarle se sirva girar una visita de inspección por el pueblo de Alayor donde no se cumple—apesar de las circulares aparecidas en la prensa local—lo legislado respecto a vacaciones retribuidas.

Tanto es así que hasta el mismísimo Ayuntamiento, que a nuestro entender es el que mayor responsabilidad tiene, se olvida por completo de las Bases de Trabajo y de las Leyes Sociales, hasta el punto de negarse a conceder las vacaciones citadas a un obrero que ha llevado trabajando por cuenta del indicado Ayuntamiento, la friolera de 25 años.

Y digo ha llevado, porque ahora, por no satisfacerle las mencionadas vacaciones y con la excusa de la falta de trabajo lo han trasladado a "La Mola", quedándose este obrero sin poder disfrutar de los siete días que por derecho le corresponden según el artículo 56 de la Ley de Contrato de Trabajo. A otros obreros también del mencionado Ayuntamiento solamente les han sido abonados tres días, en vez de siete como señalan las Leyes, y a otros ni siquiera esto como queda indicado en el caso expuesto más arriba.

Por lo tanto esperamos de la actividad del Sr. Inspector del Trabajo que atenderá nuestra justa demanda, realizando la indicada inspección y haciendo comprender a este Ayuntamiento, que es el primero que está obligado a cumplir las leyes que en materia social ha legislado esta "República de Trabajadores de todas Clases".

UN OBRERO ALAYORENSE
Alayor 29 Agosto 1935.

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

Hemos recibido de la Federación Obrera de Ciudadela y por mediación de nuestro compañero Juan Salort, la cantidad de 76'50 pesetas, producto de una suscripción abierta en aquella población para ayudar a los gastos del proceso de nuestro compañero Antonio Gomila. No se publican los nombres de los donantes por no haber recibido la lista correspondiente.

Sociedad de albañiles y similares "La Unión"

Esta Sociedad ha satisfecho a los siguientes compañeros, en concepto de subsidio por accidente del trabajo, las siguientes cantidades: Antonio Pons Gornés de San Luis, doce subsidios: 30'00 Ptas. y sigue siendo baja.

Antonio Humbert, catorce subsidios: 35'00 Ptas. y sigue también baja.

Andrés Tomás, diez subsidios: 25 Ptas. y es alta.

El Depositario, Magín Pons

Habiendo acordado el pleno del Comité Nacional abstenerse en absoluto de acudir al Censo Electoral Social, se pone en conocimiento de todas las secciones con el fin de que no hagan ninguna clase de trabajos relacionados con dicho asunto.

Recomendamos

Encarecidamente a todos los camaradas y amigos que escriben a los presos, que les remitan el sello para la respuesta, a fin de no agravar la situación económica en que se hallan.

Club Deportivo Menorca

El Presidente del Club Deportivo Menorca nos comunica la constitución de la nueva Junta Directiva, que queda integrada en la siguiente forma:

Presidentes honorarios: don Miguel Mercadal Pons y don Anempodisto Gener Gomila.

Presidente: don Jacinto Carreras Coll; vice-presidente: don Francisco Barber Borrás; secretario: don Miguel Sintés Cardona; vicesecretario: don José Roca Cardona; tesorero: don Rafael Seguí Pons; vicesorero: don Juan Vidal Florit; vocales: don Juan Gomila Giménez y don Francisco Caules Juan.

Correspondemos al saludo que, en nombre de la directiva nos dirige su Presidente.

Nuevo vendedor ambulante

Se ha hecho cargo de la venta ambulante de este semanario, en esta ciudad, en sustitución del camarada Juan Irles, el compañero M. Gomila Pons.

Los abonados a quien sirviera el periódico el antes citado camarada Juan Irles, convendría avisaran a esta Administración para que se les sirviera el periódico.

U. R. S. S.

Comité de Radiodifusión dependiente del Consejo de los Comisarios del Pueblo

Petrovka, 12 MOSCOU

HORARIO PARA ESPAÑA
HORA DE GREENWITCH

Estaciones

Komintern	1724 metros,	175 kilociclos
VZSPS	748 »	401 »
R. Z. S.	1107 »	271 »

Onda corta

VZSPS	50 metros,	6000 kilociclos
	25 »	12000 »

— PROGRAMA —

Hoy sábado, 31, Estación KOMINTERN.

Emisiones en alemán a las 20; en francés a las 21'00 y en sueco a las 22'05.

¡No olvidéis camaradas, que miles de obreros se pudren en las cárceles de España!

Imprenta Balear.-Prieto y Caules.-9, Mahón

Número sensacional

Como con un soberbio broche de oro—que diría cualquier periodista eufórico medianamente alimentado—hemos coronado—seguimos en plena euforia—la *semana naval* con la inefable presencia del señor Royo Villanova en funciones de ministro de Marina y dispuesto, si le dan tiempo y mimbre, a conseguir que los submarinos evolucionen en un trigal para regalo de los pacíficos habitantes de Valladolid y Salamanca.

Entre los números del programa de la visita ministerial, queremos destacar dos que son dos poemas completamente bucólicos, como corresponden a esta hora beata porque está atravesando la pobre República del 14 de Abril un poco averiada entre pastores y zagales, de cuya eglógica inocencia vale más no hablar para que la joven República no se ruborice. Y van los números:

Día 17.—A las diecinueve y treinta, visita a la casa del excelentísimo señor don Ramón de Carranza.

Día 18.—Por la mañana, misa.

Como pueden ver los lectores, no ha faltado el menor detalle para continuar ensanchando la base de la República, aunque con tanto *arrempujar* no es extraño que los republicanos hayan perdido las dos idems: la República y la base.

Por si se tenía olvidado conviene remarcar que el excelentísimo señor don Ramón de Carranza, fué el máximo alcalde de Cádiz cuando los siete años, que ya no nos atrevemos a llamar indignos. Y actualmente es diputado a Cortes de la minoría de Renovación Española y jefe provincial de dicho partido que, por cierto, tiene aquí abierta una suscripción para ofrecerle un regalo a don Juan de Borbón con motivo de su próxima boda con la princesa doña María de Mercedes.

Si continúa el ensanche, pronto podrán incrustarse en la base don Juan y doña María. Entonces será la hora de echar el COMPLETO.

JUAN DE LA VIÑA

Cádiz, Agosto 1935.

Agrupación Socialista SAN LUIS

Al enterarnos el pasado sábado por mediación de JUSTICIA SOCIAL de la muerte de nuestro compañero Francisco Marqués, del Radio Comunista de Ciudadela, fué inmensa la impresión que recibieron nuestros camaradas de San Luis. Marqués era un buen luchador de la clase proletaria.

Esta Agrupación Socialista de San Luis le envía desde estas columnas a su esposa e hijos y al Radio Comunista de Ciudadela, su más sentido pésame.

EL COMITE

¡AMNISTIA!

DIVAGACIONES BELICAS

Parece ser que el conflicto armado entre Italia y Abisinia será un hecho consumado antes de dos meses. Pasado el período de lluvias, allá para fines de septiembre, los italianos, bajo la inspiración y el impulso de su genio guerrero el inmortal Benito, se lanzarán a la conquista del territorio etiope. La realización de este propósito presenta por lo que se dice, dificultades casi insuperables: se asegura que millares de hombres habrán de perder la vida en la empresa y aún suponiendo a Italia vencedora, la victoria no le compensará los sacrificios realizados.

Pero no se trata de realizar un negocio. El duce y sus súbditos no se movieron nunca por móviles mezquinos. Se trata aquí de servir los supremos intereses de la patria, y ya es sabido que esto se hace siempre a costa del sacrificio de muchas vidas. El pueblo es una cantera inagotable, y de ella puede sacarse todo el material humano necesario para asegurar tan patrióticos intereses y afianzar de paso la tranquila digestión del sistema capitalista. Ello está justificado además por la alta consideración de que así lo exigen también la Civilización y el Progreso; porque, en último término, Italia no se propone otra cosa al invadir Abisinia que adscribir esta tierra al concierto sin disonancias de los pueblos civilizados.

Abisinia es un país salvaje y atrasado; esto lo repiten hasta la saciedad los portavoces del cesáreo Mussolini. Y hay que hacerle entrar a cintrazos en el círculo de la civilización, de la misma manera que los cristianos trataron siempre de convertir a los herejes a cristazo limpio. Para ello los ejércitos italianos se están preparando cumplidamente; en las fronteras del país bárbaro se acumulan toda suerte de elementos destructores, y el día que el glorioso Benito dé la orden de avance, sus legiones asolarán el país y darán una lección práctica, a los etíopes, de como se civiliza un pueblo. La letra con sangre entra, y la civilización sólo es posible devastando y aniquilando concienzudamente aquello que se pretenden civilizar.

Afirman los bien enterados, por otra parte, que en Abisinia aún subsiste la esclavitud; en diversos puntos del país se celebran normalmente mercados de esclavos en los que, junto a la jovencita núbil que alcanza precios elevados, se ofrece al comprador, a bajo precio, el hombre joven que sólo puede ser utilizado para trabajar. Para un sistema político y social como el fascista, esto es algo intolerable; el corazón tierno de los jefes del fascismo se conmueve en sus fibras más sensibles al considerar el triste destino de los desventurados abisinios. Ser vendido como un despreciable jumento o como una potrilla de buena raza por unas miserables monedas, es tan profundamente doloroso para Benito y su cohorte que, con el fin de evitarlo, no vacilarán en llevar a cabo el más grande de los sacrificios; aun cuando, como en este caso, el sacrificio sea tan inmenso como el que se supone apoderarse de un país plétórico de riquezas naturales que, el día de mañana, será un filón inagotable para el capitalismo italiano.

Como se ve, el Gobierno fascista tiene sobrados motivos para proceder contra Abisinia; no nos explicamos los esfuerzos de Francia e Inglaterra para impedir la guerra ni acertamos a comprender la actitud del Negus, contrario a los designios mussolinianos. La guerra fué siempre algo grande y magnífico para los pueblos, de la que salieron siempre glorificados y engrandecidos. Y si no que se lo pregunten a los que realizaron la experiencia en 1914.

ANACARSIS

EXPERIENCIAS FATALES

Según hemos leído, en un pueblo de la provincia de Sevilla se desencadenó una furiosa tormenta: El cura párroco, hombre virtuoso, honrado y obligado a ser creyente, para evitar posibles males, se refugió en el atrio del templo en compañía de unos fieles, para elevar una plegaria al Dios todopoderoso, con objeto de aplacar sus iras. En el momento en que más extasiado estaba en sus oraciones, una chispa eléctrica, sin miramientos de ninguna clase, penetró en el interior del recinto sagrado, dejando carbonizado al hombre que en la tierra tenía la misión de ser cumplidor de los mandatos celestiales.

Los demás acompañantes, no acertarían a comprender como siendo Dios todopoderoso, no había detenido al rayo exterminador, y suponemos que, después de reflexionar el caso, sacarían la conclusión de que la omnipotencia y la justicia divina, son pura monserga; trucos que por lo gastados, resultan ridículos, ya que cada día se dan más pruebas de su impotencia y de su falta de justicia divina y humana.

¿Si es todopoderoso, —se preguntarían los aturdidos fieles— porqué no ha evitado esta desgracia? ¿Porqué no evitó el robo en la catedral de Pamplona? Y decimos nosotros: ¿Cómo no evitó los destrozos ocasionados en la Ermita de Gracia, por otro rayo maléfico?

Para lo sucesivo les recomendamos invoquen a San Alejandro, que es el santo de Lerroux, que debe estar bien relacionado con todas las novicias, que por estar en estado de gracia han podido entrar en el cielo.

Pero a ser posible, para evitar los efectos del rayo, tomen otras precauciones más prácticas.

UN MONAGUILLO

¡Madres! Vuestros hijos pueden ser carne de trinchera mañana mismo. Para defenderlos luchad contra la guerra.

JUSTICIA SOCIAL

Para el proletariado el enemigo no está al otro lado de la frontera, sino dentro del territorio nacional revistiendo las distintas formas del explotador burgués

POSICIONES BURGUESAS

Para los obreros todo hombre es un hombre, mientras que para la burguesía el obrero es menos que un hombre.

F. ENGELS

La pequeña burguesía ha vuelto a su propaganda ilusionista. A la cabeza se ha puesto Botella Asensi, cuyo programa constituye la extrema izquierda del radicalismo burgués. Sus doce puntos expuestos en "El Pueblo" del 6 de enero, dejan en el más blanco de los programas al realizado por el gobierno del bienio, que él ayudó a bien morir. Los republicanos de su derecha son más cautos. No sólo huyen de su demagogia tradicional, sino que de vez en cuando manifiestan su coincidencia con determinadas aspiraciones de la derecha, o la derecha coincide con ellos, que viene a ser igual. Para redondear su posición comenzaron una campaña pública. Sus actos, celebrados en zonas industriales y rurales, no podían congregarse más que campesinos y obreros. Los primeros comicios constituyeron un tanteo. La concurrencia empujaba a los oradores. Precisaba dar forma al contenido republicano de los propugnadores del 14 de Abril. Dos meses antes del acto de Mestalla, "La Libertad" decía: "Obligados a responder a esa confianza y a esos entusiasmos que ya se desbordan—y no se olvide que la censura subsiste y que el derecho de asociación como el de reunión, aún están completamente disminuidos—habrán de medir desde ahora la cantidad y la calidad de los deberes que contraerán al siguiente día del triunfo. Hay instantes en que nos asalta el temor de que sea excesivo y, por tanto, peligroso. Porque si este admirable despertar del pueblo no se encauza, no se regula y no se conduce para cumplir serenamente altos fines, lo que luego puede venir es imprevisible."

A poner "dique y compuertas, embalses y cauces" para "que la riada no se lo lleve todo por delante" marcha el señor Azaña a Valencia. Y ante una imponente muchedumbre, que refleja más bien el torrente popular que el remanso republicano, el ex presidente del Consejo, traza las líneas directrices para reconquistar la democracia en forma clara y concreta. Sin lugar a dudas. Se expone crudamente la manera de luchar y los puntos fundamentales de una política ulterior. Las diferencias surgidas dentro del Partido Socialista por esta u otra política, advierten al señor Azaña la necesidad de hacer un pacto bien atado, donde cada cual responda de manera insoslayable, pacto que "pueda ser aceptado por todos aquellos a quienes se invite a entrar en esta coalición y que todos nos comprometamos a apoyar desde fuera del Parlamento; en una mayoría parlamentaria; fuera de una mayoría parlamentaria, en el Gobierno o fuera del Gobierno, compromiso solemnemente garantizado por la solvencia de los partidos y por la responsabilidad y la formalidad de las personas que lo suscriban."

Bien ligados los partidos que suscriban el pacto, se comprometen a

apoyar un "Gobierno estrictamente republicano, netamente republicano ya que la presencia de los socialistas sería temerosa para los capitalistas y a la vez perjudicial para los propios obreros. Su conocimiento de la situación política, obliga a la burguesía a un seguro a largo plazo, porque sin la oposición de la clase obrera, con su apoyo desde "fuera del Parlamento y dentro del Parlamento", un gobierno netamente burgués, estrictamente burgués, no encontraría grandes obstáculos para su política de clase media y de reconstrucción capitalista. Pero, por otra parte se gana nueva ventaja: porque "con una política republicana" orientada en este sentido, se le puede poner a la sociedad española la vacuna del reformismo social..." (Azaña). La red queda excelentemente tendida. Sólo falta que, quien quiera entrar, se deje coger. Pero ¿hay quién pueda sostener que los diferentes partidos republicanos son superiores en cantidad y en calidad a la masa obrera, organizada hoy en tres organismos obreros de diferentes tendencias, pero perseguidores de la emancipación del proletariado? Si los partidos republicanos no lo son, ¿por qué pueden gobernar en "estrictamente republicano" y no pueden gobernar los trabajadores en "estrictamente socialista"? ¿No permite la sacrosanta democracia que gobiernen aquellos partidos que tengan la confianza popular? Pues si la democracia lo permite, sería lógico que la pequeña burguesía, por boca del señor Azaña, manifestara su apoyo a un gobierno socialista si el número de sus diputados era superior al de los republicanos. Implícitamente, tácitamente, elocuentemente, la burguesía republicana quiere un 14 de abril "netamente republicano", a pesar de que de las urnas saliera una abrumadora, y si no se quiere esto, una mayoría parlamentaria socialista.

Las manifestaciones del señor Azaña son una buena dosis de sueño inyectada en el cuerpo exangüe del capitalismo. Tan notable fué el alivio, que los síntomas no se hicieron esperar. "El Sol", en su editorial del 28 de mayo, acoge fructuosamente el discurso del hombre de la burguesía española, y después de pedir el Poder para él, añade con tranquila satisfacción: "Sus aspiraciones de moverse en todo momento dentro de la Constitución, el sistema de precauciones para asegurar que los programas de alianza electoral no se malogren más tarde, al llegar al Poder, y que han de ser realizados desde él "por un Gobierno estrictamente republicano, netamente republicano", nos parecen orientación magnífica y buen camino para la estabilidad del régimen y la paz nacional." Pero al lado de los comentarios del órgano financiero, surge los de los más caracterizados políticos de los partidos gubernamentales.

El señor Villanueva, radical, concreta su opinión: "Se trata del acto de mayor importancia y trascendencia que se ha organizado desde

que yo tengo uso de razón." Un ex radical del grupo de don Abilio Calderón: "Aplaudo sus teorías que son las verdaderamente republicanas." El nacionalista vasco señor Irujo: "Una opinión que debía ser atendida por las derechas en evitación de determinados afanes, para llegar a la nivelación política necesaria." Un tradicionalista: "Un aviso claro para quien deba oírlo."

¿Qué más se quiere? La burguesía se une para defender sus intereses de clase, de igual modo que se une el proletariado para defender los suyos. Con el mismo derecho que se nos invita al apoyo de una fuerza burguesa para consolidar una sociedad de clases, podíamos pedir apoyo a la burguesía para constituir un régimen sin clases. Si tal hiciéramos, se nos tacharía de insensatos. ¿Por qué? Porque los privilegiados de las clases dominantes podrán discutir sobre su matiz político, pero nunca sobre los fundamentos de su propiedad. En un régimen capitalista son perfectamente lógicos los gobiernos pequeños burgueses, burgueses y gran burgueses, pero nunca los anti-burgueses.

CARLOS HERNANDEZ

Cárcel Modelo.

Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza de Mahón

De don Emiliano Castaño, director interino del Instituto, hemos recibido un atento saludo, al que correspondemos, y el siguiente aviso que publicamos a continuación.

MATRICULAS GRATUITAS PARA EL BACHILLERATO

En el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza se ha abierto un plazo que terminará el 25 del próximo Septiembre, para solicitar el beneficio de matrícula gratuita para el curso de 1935 a 1936 y con aplicación únicamente a la enseñanza oficial.

El plazo para la solicitud de igual beneficio por los alumnos de enseñanza libre se anunciará oportunamente.

Para la concesión de matrículas gratuitas se tendrá en cuenta la escasez de recursos y la aplicación notoria de interesados. Los beneficiarios no estarán exentos del pago de timbres y pólizas.

Las peticiones deberán acompañarse de los documentos justificativos necesarios, a saber: certificación expedida por el centro oficial, empresa, casa comercial o taller, etc. etc. donde preste sus servicios el padre del alumno, en la que consten los emolumentos que perciba; fe de vida de las personas que componen la familia; y declaración firmada por el padre en la que haga constar, bajo su responsabilidad, si tributa o no y, caso afirmativo, con que cuota.

Quedan caducadas las concesiones de matrículas gratuitas hechas en años anteriores. Los que las venían disfrutando y sigan considerándose con derecho a ella deberán solicitarla de nuevo con los requisitos antes indicados.

INGLATERRA AL DIA

Herrera, en Londres

Durante tres o cuatro días ha permanecido en Londres D. Angel Herrera, presidente de la Junta central de Acción Católica, ex director de *El Debate* y, según es sabido, la cabeza rectora del movimiento vaticanista en España. Don Angel Herrera ha venido a gestionar asuntos relacionados con las actividades de Acción Católica. La Iglesia romana está empeñada, desde que vino la República a España, en la tarea proselitista con un interés y un denuevo de que antes, cuando las derechas ganaban todas las elecciones, no dió pruebas. Siempre ejerció Acción Católica una labor de catequesis, cierto, pero de tres o cuatro años a esta parte redobla sus esfuerzos en pro de nuevas adhesiones y amplía su radio de acción. La lucha política se ha agudizado en nuestro país. La Historia va muy deprisa. La dama catequista no basta. El dinero, si no es bien empleado, tampoco. ¿Y qué mejor uso puede hacer de él un partido político que lo tiene en abundancia que invertirlo en medios de propaganda? El viaje de D. Angel Herrera se halla íntimamente relacionado con las nuevas iniciativas de Acción Católica en este terreno. Desde el estreno de «El divino impaciente», la organización militante del Vaticano en España viene metiéndose a fondo en el teatro. Uno de los hermanos de D. Angel Herrera —que le ha acompañado en este viaje— tiene a su cargo la tarea de penetrar en el teatro hasta donde se pueda y como se pueda. El ensayo es nuevo, pero no de ahora. Parece ser que dos o tres años atrás funcionaban cuarenta salones de espectáculos bajo la orientación de Acción Católica y financiados por ésta que con tal motivo desembolsaba unos 40.000 duros semanales de nóminas. De las cifras no respondo. Pero evidencian, en todo caso, el ímpetu con que la Iglesia convertida en partido político, invade la escena española.

Tal es la ilusión que Acción Católica ha puesto en la conquista de los tea-

tros y los cines, que a estos efectos ha designado, repito, a un hermano de su presidente. Todo eso no es, desde luego, sino una manifestación de la lucha que ha entablado el estado mayor clerical por el monopolio de los medios de propaganda en la República. Acción Católica controla las dos emisoras radiofónicas de Madrid. Interviene en la Agencia «Fabra». Tiene su agencia propia de noticias —«Logos»— y cada día mayor número de periódicos pregonan en España las excelencias de la alianza católicocapitalista. Tampoco ha olvidado Acción Católica las Agencias de publicidad. Les faltaba el cine y el teatro y ahora van a apoderarse de ambos. Mejor que el teatro, adonde ya mandan, cercando por hambre a los actores que no les son adictos, el cine, más efectista y más próximo, por su influencia, a las masas.

Durante mucho tiempo la S. A. G. E. (Sociedad Anónima General de Espectáculos) ha estado gobernada por las gentes de Acción Católica. Pero es indudable que el designio de los Herrera consiste ahora, entrar de lleno en el negocio cinematográfico, sin intermediarios, en gran escala. No se conforman, pues, con controlar. Quieren poseer. Explotar sus cines y sus películas propias. A eso ha venido a Londres D. Angel.

Tengo entendido que ha comprado un taller cinematográfico completo y ha contratado a un grupo de técnicos ingleses para hacer películas en España. Si ello es o no cierto, pronto se ha de ver. Lo que sí puedo asegurar es que el viaje del presidente de Acción Católica está relacionado con la aspiración de producir películas A. M. D. G. por cuenta de las organizaciones clericales, tan inquietas frente al porvenir político de España.

RAMOS OLIVEIRA

Londres, Agosto.

Sangre de muertos para los vivos

(DE LA AGENCIA TASS, DE MOSCÚ)

En todos los dominios de la Unión Soviética se está practicando con mucha amplitud la transfusión de sangre cadavérica a los cuerpos vivos. En el año 1934 se han realizado 10 000 transfusiones de esta especie, en 425 hospitales.

El Instituto Central de Transfusiones de Sangre de Moscú, constituye el centro de esta delicada especie de trabajos médicos. Pero lo que asume una gran importancia dentro del asunto, es el tema tratado en la conferencia de especialistas realizada en la capital moscovita, y en la cual se planteó el problema de la utilidad de la sangre conservada. Como resultado de los esfuerzos de muchos años, los hombres de ciencia han descubierto el medio de conservar la sangre, agregándole sustancias extrañas a ella

durante veinte o treinta días; solamente en el instituto mencionado se han efectuado 2400 transfusiones con sangre de esta especie, a todas las cuales ha correspondido éxito completo.

Pero aun se ha ido más lejos: sangre extraída a los cadáveres en las horas inmediatas a la muerte, ha sido transfusionada a los seres vivientes con excelente resultado, como lo prueban las 800 intervenciones realizadas por el Instituto de Ayuda Médica Instantánea moscovita. Además los doctores Ackerman y Filalod, de Leningrado, descubrieron que la sangre de los enfermos de paludismo es excelente también, pues al quinto día de extraída, perecen, irremediablemente, los "plasmodios" y la sangre queda completamente limpia y sana.